

Formales e informales

JAQUE MATE / Sergio Sarmiento

(08-01-2025).- "La solución de un gobierno a un problema es usualmente tan mala como el problema".

Milton Friedman

Hace cuatro años, el 2 de enero de 2021, el presidente López Obrador se quejó en un mensaje grabado: "Tan bien que íbamos. Ya llevábamos recuperados cerca de 600 mil empleos. Perdimos con la pandemia alrededor de un millón y ya llevábamos recuperados 600 mil"; pero "en diciembre, que es un mes atípico desde que está el famoso outsourcing, la subcontratación, se despide a muchos trabajadores inscritos en el Seguro Social para no pagarles prestaciones, para no entregarles aguinaldos".

En diciembre de 2020, efectivamente, hubo una pérdida de 227 mil empleos formales registrados en el IMSS. El 14 de enero de 2021 López Obrador volvió a ofrecer, ahora en la mañanera, su diagnóstico sobre esta situación: "Sí es muy importante el revisar lo de la subcontratación, porque es muy atípico, por decirlo suavemente, lo que sucede en diciembre, que se despiden [sic] a miles de trabajadores... De repente llegamos a diciembre y se caen... porque la mecánica es que despiden para no pagar aguinaldos, otras prestaciones, y vuelven a recontratar a partir de enero".

López Obrador nunca se preocupó por validar su teoría de que la subcontratación provocaba despidos en diciembre. Nunca entendió que los aguinaldos y otras prestaciones se tienen que pagar, aunque se despida al trabajador en diciembre. Estaba convencido de que era omnisciente e infalible. La razón principal del fenómeno es que en diciembre suelen concluir los contratos temporales; la subcontratación nunca ha tenido nada que ver.

Por este diagnóstico fallido AMLO dejó de lado su lema de "Prohibido prohibir" e impulsó en 2021 una prohibición de la subcontratación, excepto para ciertos servicios especializados. El resultado fue crear una mayor burocracia, con un Registro de Prestadoras de Servicios Especializados (REPSE), mientras el gobierno lanzaba amenazas de multas y cárcel a los empresarios que contrataran personal externo.

La prohibición, como era de esperarse, no tuvo ningún efecto en la anual contracción decembrina de empleos. El último mes del año siguió cayendo el número de empleos registrados por el IMSS. Este pasado 2024, de hecho, se registró la mayor pérdida: 405,259 empleos.

La actual presidenta Claudia Sheinbaum ha afirmado que la economía va muy bien, requetebién. El 6 de diciembre celebró un récord de empleo formal tras la creación de 619,252 puestos de trabajo de enero a noviembre de 2024. Afirmó que el 95 por ciento de los empleos creados en los 12 meses previos fueron ocupados por mujeres: "El humanismo mexicano -dijo- no solamente representa fraternidad: 'por el bien de todos, primero los pobres', sino que da resultados para toda la economía, y para todas y todos los mexicanos".

El 30 de noviembre había 22,643,638 puestos de trabajo registrados por el IMSS, el mayor número en la historia, pero la contracción de diciembre bajó el total a 22,238,379. Aun así, la cifra representa un crecimiento de 213,993 empleos, 1 por ciento, en el año. El problema es que el país necesita muchos más empleos para quienes ingresan a la fuerza laboral. Quienes no lo encuentran se quedan en la informalidad. En octubre de 2024, según el INEGI, 32.4 millones de personas trabajaban así, 54.1 por ciento de la población ocupada.

Prohibir la subcontratación es una barrera para la creación de empleos formales. Los altos impuestos y el costo de la seguridad social también lo son. Lo absurdo es que la Ciudad de México acaba de aumentar su "impuesto sobre la nómina" del 3 al 4 por ciento. Es un impuesto que castiga la creación de empleos formales. Parece que la intención del gobierno es empujar a más gente a la informalidad.

· DESEQUILIBRADO

Ayer Donald Trump mostró que es un hombre mentalmente desequilibrado. Habló de cambiar el nombre del Golfo de México a Golfo de América, rechazó descartar el uso de la fuerza para tomar control del Canal de Panamá y Groenlandia. El problema es que este político tendrá el poder de hacer lo que quiera a partir del 20 de enero.

www.sergiosarmiento.com

Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo

ESTA NOTA PUEDES ENCONTRARLA EN:

<https://www.reforma.com/formales-e-informales-2025-01-08/op285161>

Fecha de publicación: 08-01-2025